

170 años de existencia

### Misión de la Biblioteca Nacional

Sin duda alguna es importante recordar que hoy se celebra en el país una efeméride (en singular) tan importante como lo es la Declaración de la Independencia en 1810: la fundación de la Biblioteca Nacional. El hecho ocurrió el 19 de agosto de 1813. En consecuencia, nuestro primer repositorio nacional celebra 170 años de existencia. Su base fundacional la constituyó parte del fondo de libros que pertene-



Enrique Campos Menéndez, escritor y académico de la Lengua. Desde 1977 dirige la Biblioteca Nacional. Su trabajo es eficiente y dejará huella.

cieron a las bibliotecas de la Compañía de Jesús y la Universidad. En ese momento poseían los 2.200 libros que conformaban la biblioteca que les legó el Colegio que la congregación jesuita poseía en Concepción. En el tiempo, no será ese el único aporte que Concepción haga a la Biblioteca Nacional. Vendrán otros, como la biblioteca de Juan Martínez de Rivas.

Para valorar la importancia que nuestros compatriotas ponían en esa era, basta le comprobar a los bibliófilos y institutos intelectuales que hacen presente que el día 13 de abril de 1813, el Senado de esa época designó a la Junta de Gobierno que debía regular los asuntos destinados de la nación chilena y la dejó integrada por José Miguel Infante, Agustín de Eyzaguirre y Francisco Antonio Pérez, quien subrogó la presidencia por el fallecimiento de José Miguel Infante de Santander. Al poco andar, Infante fue reemplazado por el senador Juan Egaña. Por tanto, a Eyzaguirre, Pérez y Egaña les cabe la honra de ser los fundadores de la Biblioteca Nacional.

Por su tremenda importancia, la ocurrencia aquella y su desarrollo no pueden pasar inadvertidos y desconocido su papel en la tarea de hacer de Chile una gran familia con voluntad de ser.

Esta voluntad y misión quedaron expresadas en la proclama fundacional del 19 de agosto de 1813. La proclama dice así: "En nombre de la América, y con voces clamando: 'Viva la Patria', al presentarse en este escenario en el punto que le es desconocido, forma la idea de su illustreza para las bibliotecas, y demás institutos literarios que contiene; y el primer paso que dan los pueblos para ser sabios, es proporcionarle grandes bibliotecas. Por esto el Gobierno no

dejó para el retorno para la Biblioteca Nacional, y si dia dies habrá visto la colección que se tiene preparada. Pero esa bendición no es esta Biblioteca digna del Pueblo que marcha protegida de la Providencia por las sendas de la gloria; y es también preciso que conozca todo el Mundo el interés que tiene cada Ciudadano en la beneficencia de los demás, y que Chile compone una sola familia".

"Poco esto se sabe de las otras subnecesidades patrónales que el Pueblo de Chile tiene las cuales donde cada uno al ofrecer un objeto, o dinero para la compra pueda decir con verdad: 'He aquí la parte con que contribuyo a la opinión, y a la felicidad presente y futura de mi país'. Todo libro será un don precioso, porque todos son títulos".

Siendo una parte de la Proclama. De su rigida lectura daye todo un programa e imperativo con vivescias permanentes. Aquellos compromisos permanecen hoy más que nunca, y son de cumplir sus funciones que para hacer de Chile una gran familia, eran menester Bibliotecas e institutos literarios; en otras palabras, que la educación del pueblo era fundamental para hacer ciudadanos conscientes que la educación era la viga maestra de toda gran nación. Dicho esto, se comprende la importancia que adquirió, más urgente, importante, eficiente y perdurable, esta constitución para las escuelas y para que las escuelas puedan cumplir con eficacia su misión formadora e integradora requeridas de bibliotecas. Aquella Junta de Gobierno no erró y porque estableció la condición de que el libro en "un don precioso, porque todos son títulos", no tendrá gastos ni recursos para la Biblioteca Nacional.

En este desarrollo de 170 años hay nombres que resumen los esfuerzos en pro de materializar esta proclama. Es de justicia mencionar a don Manuel de Salas, quien desde 1817 a 1823 fue el primer bibliote-

cario y promotor de este importante espíritu que guarda en sus colecciones joyas preciosas para los estudiosos como también para la historia del libro. "Lo mejor del 'taito' Salas, como le llamaron sus contemporáneos, fue eminentio", dice Sergio Martínez Bernal, conservador de la Sala Medina, en su libro "Biblioteca Na-

cional".

La Biblioteca Nacional ha crecido en volúmenes e importancia como conservadora de nuestra riqueza cultural, pero no ha tenido de todas las posiciones la de una biblioteca que cumpla con las obligaciones que tiene. Mirada muy de cerca se ve en ella las severas deficiencias que arrastró en el tiempo; y aquí, en este contexto, es también de justicia destacar los esfuerzos que Enrique Campos Menéndez, su actual director, a la vez que Director de Bibliotecas, Archivos y Museos, lleva a cabo para modernizar en todos los aspectos a esta gran institución que desde su hora fundacional tiene la misión de ser el organismo central de la bibliografía nacional. Poco por diversas causas esa misión no se puede cumplir en todos sus espacios. La legislación vigente debe ser modernizada; las imprentas deben cumplir con su obligación de entregar a la sociedad los cumplidores que la ley les indica; las universidades deben cumplir con su misión que se elabora en sus institutos. Estos tratan de dar de exclusivas circulaciones en los campus. Ellos deben ser controlados, catalogados y ordenados en ese organismo Conservador. Los empresas deben eximir sus memorias y balances. Todo material es un documento que necesita ser hecho voluntaria; y, porque es historia, desde el momento en que se hace, su vida debe ser guardada. Nos falta pues, a los chilenos, cultura y conciencia sobre lo que son los archivos y bibliotecas.

Mario Alarcón Barrey.

## Misión de la Biblioteca Nacional. [artículo]

### Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Misión de la Biblioteca Nacional. [artículo]. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)